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lenacio Sánchez por FES: 
“Nos estamos jugando el futuro 
de la educación con esta reforma” 
El rector de la U. Católica advierte sobre el posible impacto nego que tendría la aprobación -sin modificaciones- 
de la propuesta de Financiamiento de la Educación Superior (FES) que impulsa el gobierno. Además, alerta sobre la 
falta de inversión estatal en investigación. Por: Polo Ramírez 
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La eliminación del copago puede ser una propuesta interesante, una propuesta 
que va a tener mucho apoyo, pero finalmente esas familias se van a ver dañadas 
porque a futuro el sistema universitario va a ser de peor calidad”. 

os 14 años y siete meses 
que el rector Ignacio 
Sánchez (63) lleva almando 

dela Universidad Católica, locon= 

virtieron en testigo privilegiado de 
los cambios sociales, políticos y, 

principalmente, educativos que 
vivió el país entre 2010 y 2024. 

A casi 120 días de dejar su cargo, 

Sánchez hace una pausa para 
conversar con La Tercera sobre 

su rol dentro de la UC y, de paso, 

advertir respecto a las consecuen 

cias y riesgos que, a su juicio, 
tendría aprobar sin modificaciones 
la propuesta del gobierno que 
elimina el CAE e implementa un 
Financiamiento Público para la 
Educación Superior (FES), que 
permitiría cursar carreras “sin 
pagar aranceles, solo pudiendo 

existir un copago para aquellos 
(estudiantes) que estén en el 10% 

de mayores ingresos”, detalló en 

cadena nacional el Presidente 
Gabriel Boric, el pasado 7 de octu- 

bre. Frente a este escenario de 
cambios, el rector Sánchez entre- 

ga sus definiciones. 
¿Qué cambios ha sufrido la 

educación superior desde que fue 
nombrado rector en 2010? 

Fue en marzo del 2010 cuando 
asumí mi primer período. Hay que 

recordar que en ese año, en marzo, 
comenzaron una serie de hechos 

que significaron el Movimiento 
Estudiantil del 2011 que fue muy 
fuerte. Quizá el principal movi- 
miento estudiantil desde la Reforma 

Universitaria de los años 68, 69, 

70. Sin ir más lejos, quien es hoy 
día Presidente de la República 
(Gabriel Boric) era el presidente 
de la Federación de Estudiantes 
de la Universidad de Chile (...). Esto 

dio origen a la Ley de Educación 
Superior, 2012-2014, y yo diría que 
es la génesis de lo que hoy día 
conocemos como Gratuidad uni- 
versitaria (queresponde a) deman- 
das por mayor inclusión y diver- 
sidad en las universidades (...). 
Hemos estado desde los últimos 
años con una gran percepción de 

la ciudadanía y eso creo que se 
debe a que el país se da cuenta 
de que las universidades están 
para servir a Chile. 
También enfrentó un estallido 

social y dos procesos constitu- 
cionales. ¿Cómo visualiza el papel 
que jugó usted y la universidad 
en todo este proceso? 
Desde la UC lo vivimos de pri- 

mera fuente, porque estamos en 

la “Zona Cero”, en Casa Central, 

porque en San Joaquín también 
hubo mucha presencia de esta- 

llido social (...). Yo creo que nadie 
entendía el fenómeno del 19 de 
octubre y nosotros queríamos 
saber un poco cuál era el sentir 
de la ciudadanía. Y lo hicimos al 
interior de la universidad y nos 
dimos cuenta del gran anhelo de 
conversación que tenía la comu- 
nidad universitaria. Y ahí surge 
“Tenemos que hablar de Chile” (...). 
Eso fue un insumo que le dimos al 
gobiemo del momento y al gobier- 
no actual. También se lo entrega- 
mosalParlamentoyala Convención 
Constituyente inicial. Quizás la 

primera vez que se juntaron estos 
constituyentes fue cuando 
“Tenemos que hablar de Chile” los 
invitó a recibir este resumen que 
mostraba un poco las necesidades 
del país. 

¿Cree que se ha valorado el 
trabajo que han hecho desde la 
Universidad Católica? 

Creo que anivel global, los gobier- 
nos en los últimos 15 años han 
apoyado parcialmente el desa- 
rrollo de las universidades. Y digo 
parcialmente porque hay una 

deuda importante, no solamente 

estatal, sino que también del sis- 

tema privado, con el apoyo de la 
ciencia y el desarrollo de nuevo 
conocimiento. Es decir, hoy día la 

gran parte de los aportes finan- 
cieros del Estado se van a la edu- 
cación, a la Gratuidad, a la forma- 

ción estudiantil, lo que requiere la 
familia. Y está muy bien que se 
apoye sobre todo a quienes no 
pueden financiar sus estudios (...). 
Pero está en deuda el Estado, 

porque tenemos hoy día un 
Ministerio de Ciencias que senece- 
sitaba para articular todas las 

acciones en términos de apoyar 
el desarrollo científico, tecnológi- 

co, humanista del país, pero este 

Ministerio de Ciencias no ha veni-
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do con los recursos que se espe- 
raba para aportar al sistema. 

¿La Gratuidad ha permitido 
alcanzarlos objetivos de inclusión 
eigualdad de oportunidades para 
los estudiantes? 

Para nosotros como universidad 
la Gratuidad y la presencia de 
oportunidades de créditos y becas 
ha sido muy importante para 

poder llegar a casi un 50% de 
estudiantes del sector público. 

Nosotros teníamos una gratuidad 
interna hasta el 2010, en el senti- 

do que dábamos excepción de 
pago a los a los estudiantes de 
los deciles 1 y 2, pero cuando esto 
crece hasta el decil sexto, muchos 

estudiantes se comienzan a pos- 
tular a la Universidad Católica. Al 
inicio de la Gratuidad teníamos 
un 16% o 18% (de alumnos con 

Gratuidad) y ya estamos llegan- 
do a un 25%. Ese incremento viene 

aparejado de los mejores estu- 
diantes de sectores muy diversos 

(...). El gran problema de la 
Gratuidad, lo hemos dicho desde 

el inicio, es que nació con un 

financiamiento insuficiente. 
¿Cómo ve la propuesta del fin 

del CAE que impulsa el gobierno 
y qué preocupacionesfundamen- 
tales tiene? 

En nuestra institución, el 70% de 

los ingresos es por matrícula estu- 
diantil. En instituciones estatales 
puede ser el 70, el 80% en institu- 

ciones privadas, fuera del sistema 

del Consejo Rector, es el 95 o el 

98%. Es decir, aquí estamos hablan- 

do de la sostenibilidad financiera 
de las instituciones hacia el futu- 
ro. Una de las propuestas más 
riesgosas, creo yo, es la eliminación 

del copago para los deciles 7, 8, 

  

    

Aumentar el número de estudiantes provenientes del sistema públi- 
co y particular subvencionado, pasando de 32% en 2010 a un 48,5% 
en 2024, es uno de los logros que destaca el rector Ignacio Sánchez. 
Junto con ello, destaca, “hemos sabido consolidar bien la investiga- 

ción. Investigación y transferencia tecnológica en patentes, en dis- 
tintos ámbitos de la ciencia, de las humanidades y también de las 

artes”. Otro elemento que resalta es la internacionalización acadé- 
mica, donde casi un 15% de la planta de profesores es extranjera. En 
cultura y aporte patrimonial, enfatiza Sánchez, han aportado a que 
“una Violeta Parra, un conjunto Los Jaivas, van a ser conocidos en 

50, 100 años más debido a la custodia y a la investigación de la ins- 

titución”. Y desde la perspectiva del posicionamiento global, Sánchez 
asegura que la UC tiene la capacidad de estar dentro de los prime- 

9. Nosotros tenemos un 60 % de 
estudiantes con apoyo financiero. 

De ellos el 40%, más o menos, está 

en los deciles 8, 9, 10. Entonces, si 

suspendemos el copago en los 
deciles 7, 8, 9, para la UC sería un 

golpe económico insostenible (...). 
La eliminación del copago puede 
seruna propuesta interesante, una 

propuesta que va a tener mucho 

apoyo, particularmente en las 
familias, pero finalmente esas 

familias se van a ver dañadas en 
sus estudiantes, sus hijos e hijas, 

porque a futuro el sistema univer- 
sitario va a ser de peor calidad. 

¿Quépasos podrían seguir para 
afrontar este tema? 
Vamos a hacertodo lo que esté 

de nuestra parte para discutir en 
el Parlamento, apoyar a los par- 
lamentarios y que se analice en 
su mérito esta propuesta que 
claramente no le hace bien al 

sistema universitario nacional 
(...). Creo que este proyecto va a 
ser de una larga discusión duran- 
te todo el próximo año, porque 
estamos jugando el futuro de la 
educación universitaria en el país 
con esta reforma que, insisto, se 

tiene que preocupar de las fami- 
lias, pero también se tiene que 
preocupar de las instituciones 
para que sean sostenibles en el 

tiempo y puedan seguirse desa- 
rrollando. No solamente, insisto, 

en la parte de formación de sus 
estudiantes de pre y postgrado, 

sino que también en la generación 
de conocimiento. No hay un desa- 

rrollo sostenible, sustentable del 

país, si no tiene buenas universi- 

dades que desarrollen ciencia y 
nuevo conocimiento en beneficio 

de la ciudadanía. 

LOS PRINCIPALES AVANCES DE LA UC, 
SEGÚN SU RECTOR 

ros 50 planteles del mundo en los próximos 10 015 años.     

¿Llegó el momento 
para una rectora 
en la UC? 
El Comité de Búsqueda de la futura autoridad de la UC ha rea- 
lizado más de 1.500 entrevistas para recibir propuestas de 
nombres y conocer las necesidades del plantel. “Cinco años 
atrás también estuvo una profesora en la terna, y hoy día lo va 
a estar”, dice el rector Ignacio Sánchez. 

115 de marzo de 2025 será el 
día en que una nueva autori- 

dad sucederá a Ignacio Sánchez 
en el cargo de rector de la Universidad 

Católica de Chile. Un reemplazo que, 
por primera vez, podría convertir a una 

académica en la máxima autoridad 

de esa casa de estudios y la número 
12 en sus 137 años de historia. 

La selección de la nueva autori- 
dad, explica Sánchez, ha recaído en 

los llamados Comités de Búsqueda, 

los cuales por más de tres meses 

han trabajado en identificar a la per- 
sona idónea para el cargo, tras rea- 

lizar más de 150 reuniones, con más 

de 1.500 personas, para hablar “muy 

libremente" sobre el estado de la ins= 
titución, propuestas de futuro, desa- 

fíos y, principalmente, los nombres 
de las personas que podrían condu- 

cir el futuro de la UC. 
“Hasta ahora, en las últimas dos 

ternas, había una profesora, así que 

eso no sería una cosa nueva, sino 

que probablemente, lo más seguro 

es que haya una profesora también 

en la terna. Y esa terna priorizada es 
la que se le entrega al gran Canciller, 

y de esa terna entonces va a salir la 

persona que conduzca la institución 

en los próximos años”, detalla el rec- 

tor Ignacio Sánchez. 

¿Cuál es el perfil del rector o rec- 

tora que la Universidad Católica 

necesita para los próximos años? 
He estudiado mucho sobre el per- 

fil de los rectores hasta ahora. Yo soy 
el rector número Ml en 137 años. Y yo 

diría que desde que los rectores 
somos laicos, desde don Fernando 

Castillo Velasco, hace 60 años atrás, 

vemos que la Universidad Católica 

ha encontrado la persona que ha 

requerido para los tiempos que se 

presentan (..). Hay un hecho que es 
indiscutible, y es que los rectores, 

hasta ahora, todos hombres, hemos 

sido las personas que, probablemen- 

te, la situación de la universidad y 

del país requería, en términos de 

nuestra personalidad, en términos 

de nuestra labor académica, en tér- 

minos de nuestra gestión. Hacia futu- 

ro, rector o rectora, quien sea que 
tenga las mayores capacidades, 

creo que tiene que tener mucho poder 

de diálogo, tiene que poder tener 

capacidad de gestión, tiene que ser 
un académico o académica que sea 

conocido y validado y valorado den- 
tro de la institución. 

¿Es el momento para una rectora 

para la Universidad Católica? 

Ha estado el momento desde hace 

tiempo. Hace 10 años fue la primera 

vez que hubo una profesora en la terna, 

cinco años atrás también estuvo una 

profesora en la terna, hoy día lo va a 
estar, pero quizás más que rector o 

rectora, encontrar a la mejor persona 
que resuma las inquietudes de la 

comunidad universitaria. Yo ya le decía, 

estos informes del comité de búsque- 

da son muy importantes porque refle- 
jan lo que la comunidad requiere. 

Y poder encontrar a la persona 

que pueda identificar ese proyecto, 

sea hombre o mujer, es lo que hoy 

día es la Función del Comité de 

Búsqueda. Y estoy absolutamente 

convencido de que el Comité de 

Búsqueda y el gran Canciller van a 
escoger a la mejor persona que nos 
va a conducir en los próximos años, 

para lo cual manifiesto desde ya 

todo mi apoyo y toda mi colabora- 
ción en lo que se me requiera, por- 

que la idea mía es, por supuesto, 
seguir en la Universidad Católica.
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